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あいさつ運動 「あいさつで 心豊かな 一日を」 校長 田中 光信

並四小の子どもたちの遊び

校長 田中 光信
天候に恵まれ、５年生愛川体験学習、４年生野島体験学習が無事終わりました。

６年生は７月５日～６日、日光修学旅行です。楽しく、充実した修学旅行になる
ことを願っています。
さて、本校の学校運営協議会の委員で、関東学院大学 中津秀之准教授より「子

どもの遊び」についてアンケートを全校児童に実施させてしてほしいという依頼
があり、昨年１月に行いました。その際は、ご家庭でもご協力いただきありがと
うございました。先日、中津准教授が７３ページにもなる報告書を持参してアン
ケート結果を説明してくれました。下記にまとめの部分を抜粋しましたので、お
読みいただき、お礼と報告に変えさせていただきます。

本研究では、「記述式アンケート」「地図記入式アンケート」「描画式アンケート
を実施し、各学年ごと、性別ごと、団地別ごとに取りまとめた上で、子どもの遊
びを誘発させる団地の外部空間における環境を明らかにした。
「記述式アンケート」の結果を、仲間、時間、空間の３つの「間」を軸に以下に
まとめる。
１）遊び「仲間」に関しては、全学年を通して同年代の友達と遊ぶことが多く、
あまり異年齢交流は行われていない。ただし、１年生の男子は、兄・姉および
その友人と遊ぶ事例が見られた。３年生から６年生の女子においては、年下の
友達と遊ぶ児童が一定数いることが分かった。また、男女共に、上学年になる
ほど、多人数の友達と遊ぶ傾向が見られたが、女子は全ての学年において、少
人数を好む児童が一定数存在している。

２）遊び「時間」に関して、男子は上学年次になるに従い、長時間遊ぶ児童が増
える傾向があるが、女子の遊び時間の長短は学年ごとの特徴が見られない。

３）遊び「空間」に関しては、遊び場の選択理由を問いた結果、低学年では、男
女共に「自宅周辺」を選ぶ児童が多く、上学年次になるほど、「気に入っている」
とか「広い」といった多様な理由で遊び場を選んでいる実態が分かった。

「地図記入式アンケート」の結果を、以下の通り。
４）自宅から遊び場までの「距離」について、地図上で計測したところ、１年生
・２年生では男子より女子の方が遠くまで遊びに行っているが、３年生・４年
生・５年生は逆転し、男子の方が、女子より移動距離が長くなる。しかし、６
年生は再び逆転し、女子の方が男子より遠くまで遊びに出かけている。また、
１年生・２年生は、近くで遊んでいるが、３年生になると遠くまで移動する児
童が増加するが、５年生では近くで遊ぶ移動と遠くまで移動する児童の数が、
二極化する。

５）自宅から遊びまでに何箇所の「曲がり角」を曲がるかカウントしたところ、
男女差は認められなかった。

６）男子より女子の方が、通学路周辺（テリトリーエリア）の外側に遊びに出る
傾向が見られた。

「描画式アンケート」の結果は、以下の通り。
７）描画・文章と表現の違いに関係なく、児童は見たり、体験したりしたことの
ある「モノ」や空間を希望することが多い。

８）４年生と５年生は、スポーツ施設に対する希望が多く、６年生になると社会
的な装置や施設に対する欲求が増加する。以上

遊びの三間（時間、仲間、空間）がなくなったと言われています。遊びから生まれる学びはた
くさんあります。子どもたちが遊びを通して大きく成長してくれることを心から願っています。



日 曜 行 事 内 容 日 曜 行 事 内 容
１ 月 朝会 ｸﾗﾌﾞ活動⑥ 22 月 夏季水泳 並木ﾌﾞﾛｯｸ子ども会議
２ 火 IUI 23 火 夏季水泳
３ 水 柴漁港見学(5年) 24 水 夏季水泳 金沢区交通安全･防犯のつどい
４ 木 6年13:30下校 AET 25 木 夏季水泳
５ 金 日光修学旅行(6年) さわやかｽﾎﾟｰﾂ(低学年) 26 金 夏季水泳

並木中ﾌﾞﾛｯｸ地区懇談会(並木中) AET 27 土 シーサイドタウン連合自治会サマーフェスタ
６ 土 日光修学旅行(6年) 28 日
７ 日 29 月 夏季水泳
８ 月 朝会 教育相談 修学旅行振替休日(6年) 30 火 区水泳大会（並木中央小）
９ 火 代表委員会 IUI 31 水 区水泳大会予備日
10 水 8/1 木
11 木 個人面談 AET ２ 金

夏の交通事故防止運動(20日まで) ３ 土 学校閉庁期間(16日まで)
12 金 個人面談 さわやかｽﾎﾟｰﾂ(高学年) ４ 日
13 土 地域防災拠点管理運営委員会 8/19 月
14 日 20 火
15 月 O 海の日 21 水 漢字能力検定試験日
16 火 個人面談 ｽｸｰﾙｿﾞｰﾝ対策協議会 22 木
17 水 23 金 市水泳大会（横浜国際プール）
18 木 個人面談 AET 24 土 ｽｰﾊﾟｰ･ﾀｯﾁ･ﾎﾞｰﾙ夏季交流会
19 金 朝会 給食終了 12:45下校 AET 25 日

学校に泊まろう 26 月
20 土 学校に泊まろう 27 火 朝会 12:10下校

柴ﾏﾘﾝﾌｪｽ 夏季休業(8/26まで) 28 水 美化活動① 大掃除④ 12:10下校
21 日 横浜子ども会議（金沢区役所）

29 木 美化活動予備日 12:10下校 AET
○数字は、○校時を表しています。 30 金 総合防災訓練 引き取り訓練
IUI:ジャリル先生 31 土
AET:マンディー先生の授業の日です。 9/1 日

２ 月 朝会 発育測定5･6年
給食開始 委員会活動⑥

３ 火 発育測定3･4年
７月から本校にスクールソーシャル 夏休み作品展(９日まで) IUI

ワーカーの杉本裕之(すぎもとひろゆ ４ 水 発育測定1･2年
き)さんが定期的に訪問することになり ５ 木 集会 発育測定3･4組 AET
ました。お子様への支援について、主 ６ 金 授業参観⑤・懇談会
に福祉の視点から教職員と一緒に考え さわやかｽﾎﾟｰﾂ(中学年)
ていきます。ご承知おき下さいますよ ７ 土
う、よろしくお願いします。 ８ 日

総合防災訓練（引き取り訓練）
8月30日(金) 大津波警報解

除後、児童の引き渡しを行うと
いう想定で行います。引き取り
のない児童は、方面別に下校し
ます。防災の日である9月1日に
ぜひご家族で防災について話し
合ってみてください。なお、午
前11時15分より引き取り開始と
なります。指示があるまで校舎
内には入れませんのでご了承く
ださい。

スクールソーシャルワーカー

日時 ９月３日(火)～９日(月)

10:20～10:35 13:05～13:25

場所 １階多目的室(1，2，6年)

２階多目的室(3，4，5年)

夏休み作品展

日時 8月28日(水)

予備日29日(木)

8時40分～9時20分

※児童と一緒に参加してくだ

さる方は、8時40分に石の広

場にお集まりください。そし

て、お子さんのクラスのお手

伝いをお願いします。

美化活動

(ｸﾘｰﾝﾌﾟﾛｼﾞｪｸﾄ)



平成３０年度決算報告並びに令和元年度予算執行計画につきまして、ご報告させていただきます。

平成３０年度 決算報告

令和元年度 配当予算執行計画

◎登校について
・昇降口の解錠は8時10分～20分です。 6月5日（水）
・登校中や登校後に忘れ物に気付いて ～6日（木）
も取りに戻りません。

◎下校について
・放課後、昇降口の施錠時刻を過ぎて
児童を残す場合には、保護者に連絡 6月12日（水）～13日（木）
します。

・学校を出たら、寄り道をせずに、家
まで帰ります。

各担任も指導して参りますが、ご家
庭でも同様にお声かけいただけたらと
思います。

５年

４年



保護者の皆さま、ご多用の中、運動会アンケートにご
協力いただき、ありがとうございました。
右の表のように、回答数のおよそ99％の方にねらいが

達成できたとご意見をいただきました。特に、本年度は下
記のようなご意見を多くいただいております。
・暑さ対策について
・暑い中、子どもたちが頑張っていたこと
・スムーズな進行だったこと

暑さ対策につきましては、いくつもご意見をいただいています。当日は、７月下旬の気温となり職員も
新しく配当された測定器の数値を気にしながら行いました。暑くなることは予想されていましたので、
競技・演技の合間に全体で給水タイムを設け、水筒の水等を飲むように指導しました。また、給水タ
イム以外でも児童の様子を見て、飲むように促しています。

これまでの並四小の運動会の暑さ対策について
約10年前の運動会（当時秋開催）も残暑が厳しかったです。テントもPTAが借りてもよいのではない
かというところまでいきました。しかし、テント１張のレンタル料金が１万円を超え、約１０万円の出費
になりそうということで断念されました。近隣から少しずつ借りてくる方法につきましては、運搬方法
と人員確保の面から断念されました。光化学スモッグ注意報が発令された場合や気温の上昇が著し
い場合には、体育館・ピロティ・給食室裏の日陰に移動することにしていました。しばらくの間、体育
館やピロティが昼食時のみの開放だったのはそのためです。その後、保護者からの要望もあり、体
育館は昼食時以外も開放されています。

今後の対策について
児童用にテントを張ることは、以下の理由で現在のところ考えていません。
①テントの確保 購入・レンタルは費用面から難しい。借用については、誰がどのように運搬する
か、雨天時はいつまで借りられるか、近隣に６～８張も借りられるかなどの問題点があります。

②テントの設営 学校によっては、児童用のテントを職員が立てています。しかし、本校では児童
数も減り、職員数も減っています。数多くのテントを立てるには、人員の確保が必要です。また、
本校は海に近く、強い風が吹きやすいです。以前、重い朝会台を軽い物にしたところ、突風で転
がってしまったので、技術員さんに天板を付けてもらい重くしてもらったほどです。他校以上に
すべてのテントに杭を打ってしっかりと固定する必要があります。安全なテントの設営が求めら
れます。

③その他 テントによって、保護者が児童の演技や競技が見えにくくなります。
現在、対策として検討しているものは、以下の通りです。
①定期的に水分の補給を促す放送を入れるとともに、座席にいる間は、こまめに水分を取るよう
に事前指導や当日の声かけを行う。

②グランドに水を適宜まく。昼食事後以外でも考える。
③児童席にミストシャワーを用意する。（他校で行うことが考えられるので、効果を確認します）
④水筒とは別に、凍らせたペットボトルを持たせる。
⑤ご意見の中にお弁当なしにというものがありましたが、教育課程上半日扱いになり、別日に授
業を行う必要が出ますので、昼食なしは考えていません。しかし、競技間の準備等をより早く行
ったり、開閉会式を短くしたりするなどの方法で時短をはかることは検討していきます。

・お菓子について
３年前より、アレルギー対応として子どもたちの安全に配慮し、お菓子の持ち込みを禁止してい

ます。残念なことにお菓子の持ち込みがあったようです。学校という学習の場であることやアナフ
ィラキシーの症状が児童に出た場合には、運動会が中止になる可能性もあることをご理解してい
ただき、ご協力の程よろしくお願い致します。
・個人テントについて
本年度もテントがたくさん建てられました。日陰で休める場を作る役目のテントを日陰に立てる

などマナー違反も少し見られます。また、テント内で喫煙（電子たばこ等）、飲酒（ノンアルコールビ
ール等を含む）などの行為があるとご指摘をいただいています。皆様が気持ちよく参観できるよう
に、ご理解とご協力をよろしくお願いいたします。

その他、多くのご意見をありがとうございました。紙面の関係上、全てのご意見を載せること
ができず、申し訳ございません。今後の課題として、来年も子どもたちや皆さまにとってよりよい
運動会になりますよう、精進してまいりますので、ご支援とご協力をよろしくお願い致します。


